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ИСТОРИЯ

23 января 2020 года. Мэр Москвы Сергей 
Собянин отметил работу полицейских Юж-
ного округа. Он вручил переходящий вымпел 
начальнику Управления внутренних дел 
по ЮАО полковнику полиции Дмитрию 
Рябову

2

НАРОД ПРЕДЛАГАЕТ  ГОРОД МЕНЯЕТСЯ! Это наш слоган на 2020 год. Присылайте на почту редакции 
ug@vm.ru свои инициативы. Вместе мы сможем сделать наш город, наш округ еще лучше и комфортнее для жизни 

Награду 
вручают 
лучшим 

ГОСТЬ НОМЕРА

ИСТОРИЯ

Повелитель времени 
Про часы на воротах 
Государева двора 
в «Коломенском» 
слагают легенды 10 

ОСТРАЯ ТЕМА

Долгожданные 
ключи 
Город помогает 
обманутым дольщикам 
получить квартиры 3 

наш округ еще лучше и комфортнее
ГОСТЬ

Режиссер 
Галина Евтушенко 
Документальное 
кино дает 
возможность 
прикоснуться 
к разным эпохам 
14 

м 

Танец под куполом 
Культурный центр 
«Авангард» провел 
смотр циркового 
искусства  7 
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На встрече депутаты обсудили, каким образом можно 
защитить жителей и призвать к ответственности опера-
торов сотовой связи.
— В целом дистанционные хищения средств можно раз-
делить на два направления, — рассказал заместитель 
начальника управления уголовного розыска ГУВД Мо-
сквы Олег Колтунов. — Это «звонари» — их около 70 
процентов от общего числа — и торговые площадки: 
объявления в интернете и дублирующие сайты. 
Олег Колтунов внес несколько предложений, которые 
помогут обезопасить москвичей, особенно жителей 
старшего поколения. Одно из них: блокировка сотовы-
ми операторами звонков с помощью программ по под-
мене номеров.
Кроме того, в работу взяли несколько вопросов. Это ва-
рианты обучения как детей, так и пенсионеров основам 
финансовой грамотности, усиление ответственности за 
утечку баз данных и организация постоянного инфор-
мирования в средствах массовой информации. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

Депутаты Мосгордумы провели круглый стол 
на тему финансовой безопасности москвичей 
при совершении электронных операций. 

Жителей обезопасят 
от мошенников 

Голосование проходило на портале «Активный гражда-
нин». Свое мнение высказали свыше 200 тысяч москви-
чей. Полностью поддержали переход столицы на элек-
тробусы 68 процентов респондентов, 20 процентов про-
голосовавших одобрили проект, но не считают его пер-
воочередным. Затруднились с ответом восемь процен-
тов горожан, остальные ответили, что вопрос должны 
решать специалисты.
Согласно проекту полный переход от дизельных автобу-
сов к электробусам планируется осуществить к 2031 го-
ду. Кстати, во время голосования респондентам было 
предложено выбрать и оптимальный срок перехода. Так, 
почти половина участников высказалась за ускорение 
обновления парка, а 35 процентов проголосовавших по-
считали срок в 10 лет оптимальным.
Напомним, электробусы появились на дорогах столицы 
в сентябре 2018 года. За это время они перевезли свыше 
20 миллионов пассажиров.
АНАСТАСИЯ ФЕДОСЕЕВА
okruga@vm.ru 

Большинство москвичей поддержали идею 
властей заменить по всему городу дизельные 
автобусы на электробусы.

Электробусы заменят 
дизельные автобусы 

12 марта 2019 года. Водитель электробуса Вячеслав Чернявский 
готовится к выезду на маршрут  

Более 40 тысяч преступле-
ний раскрыли столичные 
полицейские в прошлом 
году. На расширенном за-
седании коллегии Главно-
го управления МВД России 
по Москве мэр Москвы 
Сергей Собянин и началь-
ник столичной полиции 
Олег Баранов подвели ито-
ги работы в сфере безо-
пасности за 2019 год. 

По словам главы города, 
итоги работы полиции в це-
лом позитивные, несмотря 
на то что сложностей было 
не меньше, чем в прошлые 
годы. Особенно мэр отметил 
количество массовых меро-
приятий. Так, за 2019 год со-
трудники полиции обеспе-
чили безопасность при про-
ведении 39,5 тысячи массо-
вых мероприятий. 
— За шесть дней нового 
года центральные празд-
ничные площадки посетили 
около шести миллионов че-
ловек. Просто гигантский 
объем работы и проблем, 
связанных с обеспечением 

Снизить 
преступность 
помогают 
«умные» 
камеры 

28 января 2020 года. В столичном метро активно идет процесс внедрения системы распознавания лиц. Камеры установлены на турникетах 

Он добавил, что 2020 год бу-
дет очень насыщенным. 
— Нам предстоит перепись 
населения, празднование 
юбилея Победы, на который 
съедется множество гос тей 
и потребуются большие уси-
лия, чтобы обеспечить над-
лежащую безопасность,  — 
сказал Собянин. — В бли-
жайшие месяцы нам пред-
стоит провести голосова-
ние по внесению поправок 
в Конституцию, что прирав-
нивается по свое му полити-
ческому накалу, массовости 
и обеспечению правопоряд-
ка к выборам федерального 
уровня. 
На заседании коллегии так-
же наградили лучших со-
трудников и лучшие отделы 
полиции. Награду получи-
ло и УВД по Южному окру-
гу. Начальнику Управления 
полковнику полиции Дмит-
рию Рябову переходящий 
вымпел вручил лично мэр. 
Дмитрий Николаевич на 
службе в органах внутрен-

них дел столицы с 1994 года. 
Рябов прошел путь от опер-
уполномоченного группы 
уголовного розыска 29-го 
отделения милиции до на-
чальника УВД по ЮАО — на 
эту должность он назначен 
1 апреля 2019 года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

правопорядка в этот период 
времени. Количество тури-
стов, посещаю щих столицу, 
увеличилось с 12 до 25 мил-
лионов человек. Это не счи-
тая тех, кто приезжает в го-
род на один день, — таких 
экскурсантов десятки мил-
лионов, — сказал Сергей 
Собянин.
Говоря об итогах работы, 
Олег Баранов отметил, что 
полиция сделала упор на 
борьбу с преступлениями 
террористического харак-
тера, уделяла внимание 
пресечению каналов неза-
конной миграции.
— Принятые комплексные 
меры привели к сокраще-
нию числа преступлений 
экстремистской направлен-
ности почти на 58 процен-
тов, — подчеркнул Баранов.
Укрепилась тенденция 
к снижению преступности 
на улицах столицы и в жи-
лом секторе. Сократилось 
количество убийств, грабе-
жей, разбойных нападе-
ний, краж из квартир 
и краж транспортных 

средств. Баранов добавил, 
что одной из основных за-
дач стало противодействие 
организованной преступ-
ности.
— За прошедший год рас-
следовано более 4,5 тысячи 
преступлений, совершен-
ных в составе организован-
ных преступных групп, — 
рассказал Олег Баранов.
Столичным главком ведет-
ся работа и по другим на-
правлениям безопасности, 
в том числе в сфере эконо-
мических преступлений 
и нарушений закона, свя-
занных с наркотиками. 
Важно учесть и развитие со-
временных технологий, ко-
торые ведут к росту числа 
киберпреступлений. Осо-
бую роль в повышении эф-
фективности играет город-
ская система видеонаблю-
дения. В прошлом году с ее 
помощью было раскрыто 
4240 преступлений. Также 
в прошлом году была внед-
рена система распознава-

ния лиц — с ее помощью за-
держали десятки граждан, 
находящихся в розыске.
— До 1 сентября в полном 
объеме эта система будет 
введена и в метрополитене. 
Лица, которые находятся 
в розыске, будут опреде-
ляться в метр за доли секун-
ды, — пояснил мэр Москвы.

Власти планируют развивать 
систему распознавания лиц 
и видеонаблюдения 
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25 января 2020 года. 
Замдиректора 
по строи тельству ЖК  
«Царицыно» Алек-
сандр Табачков на фоне 
домов, которые скоро 
сдадут в эксплуатацию 

Дольщики 
получают 
ключи 

Город 
достраивает 
проблемный 
жилой комплекс 
на юге: 
обладателями 
квартир стали 
уже 176 семей 

За девять лет 
моей работы 
в Москве мы за-
крыли проблему 
16 тысяч обма-

нутых дольщиков. Про-
цесс достройки намно-
го сложнее, чем обычное 
возведение домов. По-
тому что эти объекты, 
как правило, изначаль-
но строились с наруше-
ниями. Важно и дальней-
шее развитие: в районе 
Бирюлево Восточное, где 
возводится жилой ком-
плекс «Царицыно», так-
же появится станция ме-
трополитена. Это станет 
настоящим подарком для 
дольщиков. 

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
Заместитель председателя 
Правительства России 

В приложении появилась новая функция. Теперь на 
смартфоне пользователя в режиме дополненной реаль-
ности будут отображаться все сведения о достопримеча-
тельностях, расположенных поблизости. 
— Больше не нужно искать описание заинтересовавше-
го вас здания, узнавать его адрес или прокладывать 
к нему маршрут. Достаточно просто смотреть через ка-
меру на объекты вокруг, и на экране будет появляться 
информация о них, — рассказал куратор ИТ-проектов 
в сфере культуры и туризма Департамента инфор ма-
цион ных технологий города Москвы Сергей Шакрыл. — 
Также можно перейти на страницу, посвященную той 
или иной достопримечательности, и узнать о ней боль-
ше или прослушать аудиогид.
Чтобы воспользоваться новой функцией, нужно в основ-
ном меню приложения «Узнай Москву» выбрать опцию 
AR и разрешить приложению доступ к камере. Гуляйте 
в удовольствие! 
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru

Пользователи приложения «Узнай Москву» 
теперь смогут за пару минут посмотреть всю 
информацию о достопримечательностях. 

Прогулки по столице 
станут интереснее 

Фестиваль приурочат сразу к двум праздникам — Дню 
российской науки и Всемирному дню робототехники. 
Масштабное мероприятие проведут в культурном цен-
тре на юге столицы в четвертый раз. В 2019 году гостями 
и участниками фестиваля стали около 600 человек. 
В рамках «Центробежной силы» состоится ежегодный 
конкурс по робототехнике, в котором примут участие 
юные инженеры. 
— Заявки на участие подали уже свыше 50 ребят, — рас-
сказали в пресс-службе учреждения. — По итогам кон-
курса победители будут определены в четырех номи-
нациях. 
Для гостей фестиваля организаторы подготовили не ме-
нее занимательную программу: их ждут научные лек-
ции, мастер-классы по робототехнике и не только, а еще 
викторина с призами. Для того чтобы посоревноваться 
в сборке роботов или посетить мероприятие, нужно 
предварительно зарегистрироваться на сайте культур-
ного центра «Северное Чертаново».
МАРИЯ КАНИНА
okruga@vm.ru

Открытый фестиваль науки и техники «Цен-
тробежная сила» пройдет 8 февраля в культур-
ном центре «Северное Чертаново». 

Юные робототехники 
поборются за победу 

27 января 2020 года. Москвичка Анастасия Мальцева во время 
прогулки по фестивальной площадке на Ореховом бульваре 

Уже 176 семей дольщиков 
проблемного жилого ком-
плекса «Царицыно» полу-
чили заветные ключи. 
Ждали долго... с 2006 года. 

Кроме того, недавно было 
зарегистрировано право 
собственности на первые 
две квартиры еще в двух 
корпусах — седьмом и вось-
мом. Заместитель руково-
дителя Управления Росре-
естра Виталий Матевосян 
сообщил, что восьмой кор-
пус долгостроя поставили 
на кадастровый учет.
— Теперь идет регистрация 
прав собственности доль-
щиков на квартиры, — от-
метил он.
На улице 6-я Радиальная 
в районе Бирюлево Восточ-
ное продолжаются работы 
по реанимации долго-
строя — идут они сразу на 
нескольких корпусах. Фи-
нансируются работы из сто-
личного бюджета.
— По каждому недостроен-
ному корпусу разработана 
«Дорожная карта», то есть 
график достройки объек-
та, — уточнили в столич-
ном Стройкомплексе. — 
Это позволяет городу вос-

станавливать права доль-
щиков, пострадавших от 
недобросовестного за-
стройщика.
Всего же за год город решил 
проблемы почти 1700 чело-
век. Жилой комплекс «Ца-
рицыно» — в списке тех 
долгостроев, проблемы ко-
торого решают именно вла-
сти, а не застройщик, при-
знанный много лет назад 
банкротом. 
— Достройка жилых корпу-
сов на улице 6-я Радиаль-
ная, 7, на юге Москвы ведет-
ся по решению мэра Мос-
квы Сергея Собянина и за 
счет бюджетных средств си-
лами городского застрой-
щика. Такое беспрецедент-
ное решение позволяет го-
роду восстанавливать права 
участников долевого строи-
тельства, которые постра-
дали от действий недоб-
росовестного застройщи-
ка, — рассказали в город-
ском Стройкомплексе.

Там же напомнили, что все-
го в жилом комплексе «Ца-
рицыно» запланировано 
возведение 34 жилых кор-
пусов. Первая очередь 
включает в себя 15 кор-
пусов. 
В рамках первой очереди 
в период с 2013 по 2016 гг. 
было введено в эксплуата-
цию восемь корпусов из 15.
— Вторая очередь включает 
в себя 11 объектов, семь из 
них достраиваются за счет 
городского бюджета, — до-

бавили в Москомстройин-
весте.
Глава ведомства Анастасия 
Пятова рассказала, что за 
прошедший год всего в сто-
лице введено в эксплуата-
цию 15 домов в четырех жи-
лых комплексах. 
— Это позволило восстано-
вить права 1694 дольщи-
ков, пострадавших от 
недоб росовестных инве-
сторов, — сообщила пред-
седатель столичного коми-
тета. — За прошедший год 
были введены объекты 
обанкроченной группы 
«СУ-155» в районе Нагати-
но-Садовники, пять домов 
в жилом комплексе «Бори-
соглебское», семь домов 
в жилом комплексе «Спор-
тивный квартал» в Троиц-
ком и Новомосковском ад-
министративных округах, 
а также два дома в ЖК «Ца-
рицыно» на юге столицы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru
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Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

По словам Марии Миши-
ной, переход установили 
прямо на повороте с Па-
ромной улицы на Братеев-
скую, и автомобилисты, не 
знающие хорошо эту доро-
гу, не успевают снизить 
скорость и буквально вле-
тают в поворот, что может 
привести к дорожно-транс-
портному происшествию. 
— Зебру сделали после 
укладки нового асфальта, 
хотя через 42 метра там 
уже существует переход, — 
рассказала женщина. — За-
чем еще один? 
Корреспондент «ЮГ» от-
правилась на место, чтобы 
разобраться в ситуации. 
Выхожу из метро «Алма-
Атинская» и иду в сторону 
п р у д о в - р е г у л я т о р о в …  
На повороте с Паромной 
улицы на Братеевскую дей-

ствительно появился пеше-
ходный переход: краска на 
нем свежая, знак новый. 
Людей на зебре много. Один 
из них — Юрий Плеханов. 
Мужчина идет от метро 
в сторону дома. Услышав 
про жалобу на пешеходный 
переход, удивляется: 
— Да чем же плохи частые 
пешеходные переходы? 
Они облегчают жизнь жи-
телям, особенно старикам, 
которым каждые 
сто метров дают-
ся с трудом. У нас 
тут рядом много 
магазинов. Те-
перь до них рукой 
подать! Опасна 
зебра была снача-
ла, когда размет-
ка была времен-
ной. Тогда ее нарисовали 
близко к повороту, но по-
том переставили подаль-
ше. Теперь не надо делать 
крюк. 
За комментарием мы обра-
тились в Центр организа-

ции дорожного движения. 
Нам рассказали, что пере-
ход сделали по просьбам 
жителей. 
— Их проектирование ве-
дется на основе транспорт-
ных и пешеходных пото-
ков: там, где жителям удоб-
нее и быстрее пересечь до-
рогу к магазинам, останов-
кам, — уточнили в ведом-
стве. — Пешеходный пере-
ход оборудован по всем 

нормам безопасности: за-
нижен бортовой камень 
и установлены дорожные 
знаки повышенной инфор-
мативности.
Кроме того, в окружной 
Гос автоинспекции нам со-

общили, что интенсив-
ность потока машин на 
этом участке невысокая. 
Начальник отделения до-
рожного надзора ГИБДД по 
Южному округу Евгений 
Зарецкий отметил, что пе-
ред тем как нарисовать лю-
бую зебру, на место предва-
рительно выезжает комис-
сия по безопасности. 
— Это делается для того, 
чтобы организовать пере-
ход по всем требовани-
ям, — сказал Евгений. — 
Частые зебры помогают 
избежать ситуаций, когда 
жители перебегают дорогу 
в неположенных местах.
В ЦОДД нам также сообщи-
ли, что на указанном пере-
ходе не было зафиксирова-
но ни одного ДТП с участи-
ем пешеходов. Их сотруд-
ники будут следить за ситу-
ацией и при необходимо-
сти рассмотрят варианты 
повышения безопасности. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

20 января 2020 года. Житель района Братеево Юрий Плеханов переходит дорогу по новой зебре на повороте с Паромной улицы на Брате-
евскую. Он уверен, что частые пешеходные переходы облегчают жизнь, если они сделаны по всем правилам 

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

К нам в редакцию обратилась жительница Мария Мишина. Она рассказала, что в декабре на Брате-
евской улице появился нерегулируемый пешеходный переход, который опасен для жителей, по-
скольку создает на дороге аварийную ситуацию. Корреспондент «ЮГ» разбирался в ситуации. 

По всем нормам безопасности 

обращений от жителей округа поступило
на горячую линию газеты с 24 января.
Вопросы и жалобы мы принимаем
по телефону и на электронную почту. 

ЦИФРА

19

Ремонт проведут весной 
Подавала заявление в районный «Жилищник» по по-
воду ремонта межпанельных швов. У меня в квартире 
все стены мокрые и в плесени, дома очень сыро, боюсь 
за проводку. Когда уже у меня все сделают? Я живу 
на Загорь евской, 5. 
Алла Строгова, район Бирюлево Восточное 

ОТВЕТ  Ремонт межпанельных швов в вашей квартире 
включен в график работ специалистов «Жилищника» 
весной-летом текущего года. 
Кирилл Канаев, глава управы района Бирюлево Восточное 

Во дворе будет светлее 
Возле нашего дома (Коломенская набережная, 18) 
очень темно. Вроде как планировали установить фонари, 
но их нет.
Ирина Чернобыль, район Нагатинский Затон 

ОТВЕТ  В пешеходной зоне у вашего дома специалисты 
уже установили опоры освещения.
Ирина Джиоева, глава управы района Нагатинский Затон

Прохладный воздух не проникнет 
Я живу на первом этаже (Чертановская, 44). В нашем 
подъезде вторая входная дверь никогда не закрывает-
ся. Соседи все время оставляют ее открытой. В подъезде 
холодно, да еще и в квартиру задувает прохладный воз-
дух. Помогите решить проблему. И еще одна просьба — 
из шахты лифта идет неприятный запах. Можно ли его 
как-то устранить? 
Елена Цвиркун, район Чертаново Центральное 

ОТВЕТ  Тамбурную дверь в вашем подъезде отремонтиро-
вали: сейчас она плотно закрывается. Что касается второ-
го вашего вопроса — специальная комиссия провела об-
следование и выявила у вас в подвале засор канализации. 
Специалисты устранили его, посторонних запахов боль-
ше нет. 
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное 

Скамейку установили по просьбам 
горожан 
У нас рядом с домом нет ни одной скамейки у подъез-
да. Это очень неудобно, пожилым людям негде отдох-
нуть и подышать свежим воздухом. Наш адрес: Про-
спект Андро пова, 17, под. 2. 
Наталья Боярская, район Нагатинский Затон  

ОТВЕТ  Возле второго подъезда специалисты установили 
скамейку. 
Ирина Джиоева, глава управы района Нагатинский Затон

Новый пешеходный 
переход позволил 
жителям быстрее 
добираться 
до магазинов  
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тия. 20-минутные утренние 
зарядки принесут желаю-
щим похудеть разве что мо-
ральное удовлетворение. 
Чтобы избавиться от жира, 
все-таки придется попо-
теть, — отметил диетолог.
Еще одно важное прави-
ло — разнообразить свое 
меню: добавить в него пищу 
из всех основных групп про-
дуктов (белки, жиры, угле-
воды), заметно снизить по-

требление соли и сахара, 
а вместо них включить 
в свой рацион как можно 
больше цельной клетчат-
ки (овощи, фрукты, цель-
ное зерно, бобовые). Го-
товить еду, конечно, 
лучше на пару.
— От шкворчащих 
и брызгающих мас-
лом сковородок точ-
но придется отка-
заться. Уделить 
особое внимание 
питанию вече-
ром: фрукты луч-
ше не употреб-
лять, от молока 
отказаться, — до-
бавляет врач.
Кстати, уже в бли-

жайших планах — 
открытие при ГКБ 

№ 13 кабинета персо-
нализированной диетоло-

гии, где каждый желающий 
с помощью врача-диетолога 
сможет составить свой план 
похудения.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
okruga@vm.ru

еды и голодных обморо-
ков — главная ошибка же-
лающих избавиться от лиш-
них килограммов.
По словам врача-диетолога, 
секрет заключается в пере-
ходе на дробное, но сбалан-
сированное питание не-
большими порциями в тече-
ние дня. Не стоит при этом 
забывать про умеренные 
физические нагрузки. Реко-
мендуется заниматься спор-
том не менее 275 минут 
в неделю, то есть всего око-
ло 2,5 часа. Но есть нюанс.
— Сжигание калорий начи-
нается лишь спустя 30 ми-

нут после начала заня-

Сегодня, в век цифровых 
и информационных техно-
логий, найти самому дие-
ту не составит никакого 
труда. Сейчас в общей 
сложности можно на-
считать более 400 ви-
дов различных диет. 
Выбирайте любую: 
кремлевскую, голли-
вудскую, гречневую, 
тыквенную, вегетари-
анскую, безуглевод-
ную. Вопрос лишь в их 
эффективности.
— Ни одна краткосрочная 
диета, а тем более голода-
ние, никогда не избавят от 
ожирения, — уверяет Богда-
нов. — Начать худеть 
с полного отказа от 

Кажется, сегодня о пра-
вильном питании знают 
абсолютно все. Даже не-
сведущий в вопросах здо-
ровой еды человек без за-
пинки расскажет вам, 
что на сосисках и колбасе 
далеко не уедешь, вернее, 
не похудеешь. Но пробле-
ма в том, что таких оче-
видных вещей не так 
уж и много. 

Сегодня споры экспертов 
(диетологов, фитнес-трене-
ров, фармакологов) касают-
ся почти всех продуктов. Ра-
зобраться, что действитель-
но полезно, а что вредно, 
жители округа могут на за-
нятиях в школе «Доступная 
диетология: понятно 
о сложном», работающей 
при Городской клинической 
больнице № 13. В основе за-
нятий — специальная тех-
нология цифровой диетоло-
гии «Нутрилоджик». Автор-
ская методика разработана 
заведующим отделением 
неотложной кардиологии 
ГКБ № 13 врачом-диетоло-
гом Альфредом Богдано-
вым. Создатель курса сам же 
ведет все семинары о базо-
вых принципах правильно-
го питания. Как объясняет 
врач, изюминка его мето-
дики заключается в ее ин-
дивидуальности.
— Суть — в индивиду-
альной для каждого 

правильно-
питания. Как объясняет 

врач, изюминка его мето-
дики заключается в ее ин-
дивидуальности.
— Суть — в индивиду-
альной для каждого 

21 января 2020 го-
да. Врач-диетолог 
Альфред Богда-
нов (1) разработал 
свою систему поху-
дения. Составляя 
рацион, надо при-
держиваться про-
стых правил (2) 
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еды и голодных обморо-
ков — главная ошибка же-
лающих избавиться от лиш-
них килограммов.
По словам врача-диетолога, 
секрет заключается в пере-
ходе на дробное, но сбалан-
сированное питание не-
большими порциями в тече-
ние дня. Не стоит при этом 
забывать про умеренные 
физические нагрузки. Реко-
мендуется заниматься спор-
том не менее 275 минут 
в неделю, то есть всего око-
ло 2,5 часа. Но есть нюанс.
— Сжигание калорий начи-
нается лишь спустя 30 ми-

нут после начала заня-

Сегодня, в век цифровых 
и информационных техно-
логий, найти самому дие-
ту не составит никакого 
труда. Сейчас в общей 
сложности можно на-
считать более 400 ви-
дов различных диет. 
Выбирайте любую: 
кремлевскую, голли-
вудскую, гречневую, 
тыквенную, вегетари-
анскую, безуглевод-
ную. Вопрос лишь в их 
эффективности.
— Ни одна краткосрочная 
диета, а тем более голода-
ние, никогда не избавят от 
ожирения, — уверяет Богда-
нов. — Начать худеть 
с полного отказа от 

Замените 
конфеты 
фруктами 

пациента коррекции суточ-
ного рациона питания на 
основе его потребностей 
в пищевых веществах 
и энергии. При этом учиты-
ваются заболевания и вку-
совые предпочтения каждо-
го, — говорит Богданов.

Занятия по правильно-
му питанию проходят 
в школе диетологии 
в ГКБ № 13 раз в месяц. 
Посетить их можно со-
вершенно бесплатно, 
предварительная запись 
не требуется. Следую-
щее занятие пройдет 
12 февраля. Начало 
в 15:00. 

КСТАТИ

Начать худеть 
с полного отказа 
от еды — 
главная ошибка 
желающих 
сбросить 
лишний вес 

Проект «Антистигма» на-
правлен на социализацию 
и адаптацию детей и под-
ростков с психическими 
нарушениями. В основе 
программы — три направ-
ления: психопросвещение, 
социально-психологиче-
ская реабилитация и во-
лонтерская деятельность.
— Стигма, то есть позорное 
клеймо, наложенное обще-
ством на людей, страдаю-
щих душевными расстрой-
ствами, — одна из ключе-
вых проблем в современ-
ной психиатрии, — расска-
зала Марина Бебчук.

Главный врач центра отме-
тила, что многие люди не 
обращаются за психиатри-
ческой помощью, опасаясь 
именно оценки общества. 
— А между тем своевре-
менное обращение позво-
ляет увеличить шансы на 
полное выздоровление, — 
отметила Бебчук. — 
И здесь все зависит от того, 
насколько люди не боятся 
ходить к специалистам 
в области здравоохране-
ния, в том числе пси-
хиатрии. 
Проект центра направлен 
как раз на преодоление 

этой стигмы. По словам 
Бебчук, изначально он 
строился как проект пре-
одоления предвзятого от-
ношения общества к лю-
дям с душевными рас-
стройствами.
— Мы реализуем просвети-
тельские программы в до-
мах творчества, библиоте-
ках, парках и других обще-
ственных местах. Также мы 
инициировали публика-
ции в средствах массовой 
информации, а еще при-
влекаем волонтеров к по-
мощи в нашей больнице, — 
рассказала главный 

врач. — Волонтеры помо-
гают подросткам обрести 
себя, показывают, что на 
попадании в больницу 
жизнь не заканчивается, 
а как раз только начи-
нается. 
По словам Марины Бебчук, 
результаты проекта замет-
ны уже сейчас.
— Наш проект направлен 
на повышение толерантно-
сти в обществе, и мы уже 
сейчас видим, как ситуа-
ция меняется, — добавила 
она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
okruga@vm.ru

Научно-практический центр психического здоровья детей и подростков имени Г. Е. Сухаревой, рас-
положенный на юге столицы, получил специальный приз жюри на городском конкурсе «Лучший 
проект». О разработанной программе «ЮГ» рассказала главврач центра Марина Бебчук. 

Важно вовремя обратиться за помощью 

17 января 2020 года. Коллектив центра психического здоровья де-
тей и подростков им. Г. Е. Сухаревой получает награду за лучший 
проект на ассамблее «Здоровая Москва»
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Встреча началась с выступ-
ления Алексея Валентино-
вича. Префект рассказал 
о том, что сделано и делает-
ся для развития транспорт-
ной инфраструктуры. Од-
ним из главных достиже-

ний для Зябликова 
Алексей Челы-

шев назвал реконструкцию 
Бесединского шоссе. 
— Еще один крупный про-
ект, который сейчас реали-
зуется в округе, — это Боль-
шая кольцевая линия мет-
ро, — добавил префект. — 
У нас появятся две станции: 
«Кленовый бульвар» и «На-
гатинский Затон». На сегод-
няшний день уже приступи-
ли к их сооружению. 
На встрече жители задали 
Алексею Валентиновичу 
интересующие их вопросы: 
— В России 2020 год объяв-
лен Годом памяти и славы, 
и ко всем мероприятиям 
в честь годовщины Великой 
Победы надо как можно 
чаще привлекать молодое 
поколение, — сказала пред-
седатель культмассовой ко-
миссии Совета ветеранов 
района Зябликово Вера 
Трушкина. — Было бы хоро-
шо провести совместную 
акцию. Например, «Лес По-

беды», и с молодежью 
озеленить район.

22 января 2020 года. Префект 
Южного округа Алексей Челы-
шев встретился с жителями Зяб-
ликова и ответил на их вопросы

Сборную Южного округа 
столицы из шести участни-
ков возглавила Наталья 
Мыцыкова. 
— Мы с мужем занимаем-
ся всего полгода, но так ув-
леклись, что даже дома по-
стоянно разгадываем 
кроссворды, поэтому 
и приехали на турнир, — 
рассказывает Наталья. 
Пять команд взяли в руки 
карандаши и бумагу, ответ 
к заданию нужно написать 
всего за минуту. Первый 
вопрос: «Рождественской 
дыркой» в Британии назы-
вали дополнительную 
дырку, которая после но-
вогодних празднований 
появлялась... В чем?» Зал 
загудел, как улей, знатоки 

старшего возраста озвучи-
вали версии. Правильный 
ответ: «В ремне». Распол-
невшим за время праздни-
ков мужчинам приходи-
лось проделывать в ремне 
еще одну дырку. 
—  Я считаю, проигравших 
не будет, каждый узнает 
что-то новое, найдет еди-
номышленников, — гово-
рит ведущая Александра 
Карлинская. — Качество 
жизни пожилого человека 
зависит не только от физи-
ческого состояния. Очень 
важно сохранять разум яс-
ным, а еще зарядка для 
ума — это профилактика 
депрессии. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru

24 января 2020 года. Участники команды Южного округа Наталья 
Мыцыкова (в центре) и Олег Кулаго

Люди незаметных профессий 
Вы не заметили, в нашей жизни масса людей, чью ра-
боту мы не замечаем? Между тем они делают нашу 
жизнь чище и комфортнее. Выходите в подъезд — на 
площадке чисто. А ведь жильцы каждый день грязь на 
обуви носят! Просто уборщица тихо и незаметно, пока 
вы на работе, моет лестницы и лестничные клетки. 
Приходите вечером домой — батареи горячие. А ведь 
чтобы было тепло, в далекой Сибири добывают газ, го-
нят его в Москву по трубам, сжигают на ТЭЦ, откуда ки-
пяток по подземным магистралям бежит в ваши радиа-
торы. Мы не задумываемся об этом. Но ежедневно 
и круглосуточно тысячи людей по всей стране работа-
ют, чтобы в вашей квартире было тепло! Или взять мо-
бильный телефон. Обычная штука. Звони хоть в Амери-
ку, хоть в Австралию, и тебя услышат! А ведь в свое 
время тысячи самых светлых умов человечества день 
и ночь работали, чтобы родить и претворить в жизнь 
идею сотовой связи. Да и сейчас тысячи людей кругло-
суточно дежурят, чтобы связь действовала. Чтобы в ва-
шем смартфоне был интернет. Чтобы вы могли звонить 
и выходить в сеть хоть в Бирюлеве Западном, хоть на 
таежной заимке. Или взять полицию. Мы привыкли 
спокойно ходить по городу и не бояться, что нас побьют 
или ограбят. Даже вечером, даже ночью можно прой-
тись спокойно! А ведь это тоже заслуга тысяч незамет-
ных для нас людей. Они патрулируют улицы. Они сле-
дят за обстановкой через глазки видеокамер. Вас 
никогда не останавливали в метро, вы даже не 
замечае те полицейских в форме и тем более в штат-
ском. А они есть. Поэтому в метро — тоже порядок.
Восславим же, друзья, их — людей незаметных про-
фессий! От лифтеров и пекарей до сотрудников спец-
служб. От электриков до строителей московской под-
земки — самой красивой в мире. От поваров 
до сотрудников «Жилищника», следящих, чтобы в ва-
шем дворе было чисто. 

1 февраля — День работника лифтового хо-
зяйства. Да-да, есть и такой. Праздник отме-
чают уже больше 70 лет! Я сейчас живу в «ста-
линке» без лифта и очень по нему скучаю. 
К хорошему быстро привыкаешь.

РЕПЛИКА

НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 

Префект Южного округа 
Алексей Челышев провел 
встречу с жителями. Меро-
приятие прошло в филиа ле 
«Зябликово» Территори-
ального центра социально-
го обслуживания «Цари-
цынский». 

, д д
ся для развития транспорт-
ной инфраструктуры. Од-
ним из главных достиже-

ний для Зябликова 
Алексей Челы-

, р р
зуется в округе, — это Боль-
шая кольцевая линия мет-
ро, — добавил префект. — 
У нас появятся две станции: 
«Кленовый бульвар» и «На-
гатинский Затон». На сегод-
няшний день уже приступи-
ли к их сооружению. 
На встрече жители задали 
Алексею Валентиновичу 
интересующие их вопросы: 
— В России 2020 год объяв-
лен Годом памяти и славы, 
и ко всем мероприятиям 
в честь годовщины Великой 
Победы надо как можно 
чаще привлекать молодое 
поколение, — сказала пред-
седатель культмассовой ко-
миссии Совета ветеранов 
района Зябликово Вера 
Трушкина. — Было бы хоро-
шо провести совместную 
акцию. Например, «Лес По-

беды», и с молодежью 
озеленить район.

р р ф
«Зябликово» Территори-
ального центра социально-
го обслуживания «Цари-
цынский». 

Молодежь 
высадит кедры 
ко Дню Победы 

ЗЯБЛИКОВО

Префект идею жительницы 
поддержал и предложил 
объединить мероприятие 
с акцией «Миллион дере-
вьев». Глава района Зябли-
ково Константин Князев до-
бавил, что в планах как раз 
озеленить территорию у па-
мятника Мусе Джалилю, 
там высадят кедры. 
— Тогда проведем эту ак-
цию с привлечением Совета 
ветеранов и молодежи, — 
заключил префект.
Кроме того, на встрече под-
няли вопрос о сносе гара-
жей в Задонском проез-
де, 24, корпус 1. 
— У нас благоустроили дет-
ский парк, поставили ко-
рабль, который всем нра-
вится, но все портят закры-
вающие вид «ракушки», — 
сказала Вера Карцева.
Префект пообещал, что 
с ситуацией разберутся. 
— Если нет законных осно-
ваний по их размещению, 
давайте уберем, — сказал 
Алексей Челышев. — Тем не 
менее я бы рассмотрел во-
прос организации на этом 
месте стоянки для жильцов. 

ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

В рамках программы «Московское долголетие» в столице прошел турнир «Интеллектуальное мно-
гоборье Зима +», куда съехались любители «пораскинуть мозгами» со всех округов столицы. 
Не обошлась битва умов и без представителей Южного округа. 

Головоломки и ребусы спасут от депрессии Департаментом городского имущества 
города Москвы приняты следующие 
распорядительные акты:
— от 10.09.2019 № 35728 «Об изъятии 
для государственных нужд земель-
ного участка» для целей, указанных 
в Адресной инвестиционной програм-
ме города Москвы на 2018–2021 годы: 
«Строительство улично-дорожной 
сети с искусственными сооружениями 
и переустройством инженерных ком-
муникаций на участке от ул. Каспий-
ская до 1-го Котляковского пер.»;
— от 11.09.2019 № 36190 «Об изъятии 
для государственных нужд земель-
ного участка» для целей, указанных 
в Адресной инвестиционной програм-
ме города Москвы на 2018–2021 годы: 
«Строительство улично-дорожной 
сети с искусственными сооружениями 
и переустройством инженерных ком-
муникаций на участке от Курьяновско-
го бул. до ул. Кантемировская, включая 
мостовой переход через р. Москву 
и многоуровневую транспортную раз-
вязку с Каширским шоссе»;
— от 19.08.2019 № 32079 «Об изъятии 
для государственных нужд объектов 

недвижимого имущества» для целей, 
указанных в Адресной инвестици-
онной программе города Москвы 
на 2018–2021 годы: «Технологическая 
часть ТПУ на станции метро «Нага-
тинская»;
— от 26.08.2019 № 33405 «Об изъятии 
для государственных нужд объектов 
недвижимого имущества для целей 
реконструкции транспортной развязки 
на пересечении МКАД с Липецкой ули-
цей» и от 05.09.2019 № 35223 «О вне-
сении изменений в распоряжение 
Департамента городского имущества 
города Москвы от 26 августа 2019  г. 
№ 33405».

Распорядительные акты опубликова-
ны на официальном сайте Департа-
мента городского имущества города 
Москвы в сети интернет по адресу: 
www.mos.ru/dgi/ в  разделе «До-
кументы».
Заинтересованные лица могут полу-
чить информацию в Департаменте 
городского имущества города Москвы 
по адресу: 123112, 1-й Красногвардей-
ский проезд, д. 21, стр. 1.

Сообщение о планируемом изъятии 
для государственных нужд объектов 
недвижимого имущества 
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чем, возможно, именно 
в этой универсальности 
и заключается секрет успе-
ха секции, которая за 12 лет 
своего существования вы-
пустила более тысячи вос-
питанников, многие из ко-
торых сегодня работают 
в цирке, театре и спортив-
ных центрах. 
— К нам часто приводят ху-
лиганов на перевоспита-
ние, — смеется Наталья. — 
Бывает, родители не справ-
ляются с ребенком, на кото-

рого жалуются педагоги 
в других кружках, и его 
записывают к нам: де-

скать, «у вас тут дисципли-
на, повлияйте на него». 
Приходится влиять! 
Так многие бывшие хулига-
ны сегодня — мастера спор-
та и сами обучают новое по-
коление шпагатам. 
— Подобный опыт публич-
ных выступлений, судей-
ской оценки и конкуренции 
очень помогает потом де-
лать карьеру даже в дале-
кой от спорта сфере, — уве-
рена Зачесова. — Когда мы 
с нашими выпускницами 
вспоминаем школьные 
годы, все они уверяют, что 
без наших тренировок  они 
не добились бы и половины 
своих сегодняшних успе-
хов. И когда я это слышу, то 
понимаю, что мы все дела-
ем правильно. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru

одно поколение 
чемпионов, — объ-
ясняет она. — И, как пока-
зывает опыт, в спорте дают 
результаты исключительно 
труд и дисциплина. Весь 
этот новомодный «мягкий 
подход» в воспитании де-
тей, может, и неплох, но не 
в спортивной среде.  
А акробатическая студия 
«Акро-Микс» — это синтез 
спорта и искусства. И детям 
здесь приходится нелегко: 
они должны показывать не 
только отличные спортив-
ные результаты, но и твор-
чески осмысливать элемен-
ты так, чтобы каждое вы-
ступление отчасти напоми-
нало шоу. По этой причине 
воспитанники студии изу-
чают не только технику ку-
вырков, но и жонглирова-
ние, и гимнастику на воз-
душных полотнах. Впро-
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В культурном центре 
«Авангард» прошел смотр 
циркового искусства сре-
ди воспитанников студии 
«Акро-Микс» и других 
акробатических секций 
города. Событие посетила 
корреспондент «ЮГ». 

Шестилетняя Наташа Мас-
лова робко подходит к гим-
настическому мату. «Ла-
сточка», «мостик», шпагат, 
кувырок. Кувырок вышел 
неудачно.  Мама Наташи 
Елена Маслова, наблюдаю-
щая за дочерью с балкона 
второго этажа, вздыхает.

26 января 2020 года. Участница 
смотра циркового искусства 
Ксения Андрюшкина во время 
показательного выступления 

Мы будем 
парить 
под 
куполом 
цирка 

Так, лекцию на тему «Со-
циальные и медицинские 
последствия употребле-
ния психоактивных ве-
ществ» провела медицин-
ский психолог кандидат 
наук Светлана Сафонцева.
Эксперт рассказала о спе-
цифическом влиянии пси-
хоактивных веществ, про-
воцирующих развитие за-
висимости, и объяснила 
разницу между ними 
и наркотиками. Лектор 
рассказала о негативных 
последствиях приема этих 
веществ: галлюцинациях, 
алкогольной эпилеп сии, 
потере работоспособ-
ности. 

Лекцию на тему безопас-
ности прочел специалист 
Центра профилактики ре-
лигиозного и этнического 
экстремизма в образова-
тельных учреждениях РФ 
Игорь Кручко. Эксперт 
раскрыл причины и след-
ствия таких социальных 
явлений, как радикализа-
ция общества и экстре-
мизм. Игорь Кручко рас-
сказал, как избежать во-
влечения в экстремист-
скую деятельность и како-
вы юридические послед-
ствия участия в ней, и отве-
тил на вопросы студентов.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

В Национальном исследовательском ядерном 
университете «МИФИ» прошли лекции о борь-
бе с зависимостями

Студентов просветили 

Более 2600 уток остались зимо-
вать на Царицынских прудах

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Всего в столице остались 
около десяти тысяч водо-
плавающих. В Южном 
округе, помимо Царицын-
ских прудов, птиц посчи-
тали на Москве-реке и Го-
родне. Самой большой по-
пуляцией, оставшейся 
в городе, стали кряквы.
— Специалисты и жители 
насчитали более 2600 осо-
бей, — рассказали в Мос-
природе. — На втором ме-
сте — чайка серебристая. 
На Царицынских прудах 
обнаружили 194 птицы. 
Среди пернатых, редко 
остающихся зимовать в го-
роде, нашли чомгу, или, как 
ее еще называют, большую 

поганку. Сейчас орнитоло-
гам известны ее 18 разно-
видностей, пять из кото-
рых — в Красной книге.
Аномально теплая зима, 
бьющая рекорды метеоро-
логических наблюдений, 
на самочувствие водопла-
вающих не повлияла. 
— Пернатые в такую пого-
ду чувствуют себя хоро-
шо, — рассказала дирек-
тор по развитию Союза ох-
раны птиц России Елена 
Зубакина. — Водоемы не 
замерзли, поэтому они мо-
гут питаться насекомыми, 
обитающими в пруду. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

Почти три тысячи водоплавающих птиц остались на зимовку на Верхнем, 
Среднем и Нижнем Царицынских прудах. На их подсчет вышли специа-
листы Мосприроды и жители столицы.

Кряквы зимуют дома 

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕМОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО 

КОРОТКО

■ Народное ремесло из-
учили в читальне № 138 
Бирюлева Восточного. 

■ Ледовые эстафеты 
провели в клубе «Союз» 
Бирюлева Западного.

■ Новая световая и зву-
ковая техника появится 
в КЦ Братеева.

■ Пенсионеры Дани-
ловского узнали, как 
оформить дачу цветами.

■ Волонтеры Донского 
монастыря посетили ин-
тернат в Мордовии.

■ Встреча с контр-
адмиралом Сергеем Ле-
бедевым прошла в На-
гатине-Садовниках.

■ Концерт дудука 
и кларнета провели в ДК 
Нагатинского Затона. 

■ Ремонт проведут вес-
ной в поликлинике № 2 
Нагорного рай она.

■ Патриотический час 
прошел в библиоте-
ке № 154 Царицына.

■ Верхний пруд начнут 
благоустраивать в Чер-
танове Северном.

■ Зону воркаута сдела-
ют у дома № 142 на Вар-
шавском шоссе в Черта-
нове Центральном.

■ Дзюдоисты из Черта-
нова Южного победили 
в европейском турнире. 

Во время акции сту-
денты Юридического 
колледжа и Москов-
ского финансово-юри-
дического колледжа 
смогли больше узнать 
о профессии полицей-
ского и задать пред-
ставителям органов 
все интересующие 
вопросы. Ребятам рас-
сказали о структуре 
и основных направ-
лениях в работе УВД. 
Также для них провели 
экскурсию по учебному 
павильону экспертно-
криминалистической 
службы. 

Акцию «Студенче-
ский десант» про-
вели сотрудники 
УВД по Южному 
округу для уча-
щихся. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Воспитанники 
студии акробатики 
мечтают стать 
выдающимися 
гимнастами 

— Мы так долго готови-
лись, — говорит она. — На-
таша хочет стать цирковой 
гимнасткой, она даже спит 
в позе лотоса! Обидно, что 
получила такой низкий 
балл. Будем наверстывать. 
По словам руководителя 
студии «Акро-Микс» Ната-
льи Зачесовой, в отличие 
от многих других секций, 
здесь требования к воспи-
танникам достаточно серь-
езные, и поблажек ребятам 
не делают. 
— Наши тренеры — масте-
ра спорта, воспитавшие не 

Более 2600 уток остались зимо-

итоло-
разно-

кото-
иге.

зима, 
теоро-

дений, 
допла-
а. 

ю пого-
хоро-

дирек-
юза ох-

Елена 
мы не 
ни мо-
мыми, 
у. 

а их подсчет вышли специа
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Итак, право на субсидию 
по оплате услуг ЖКХ име-
ют собственники жилья, 
члены жилищного или жи-
лищно-строительного коо-
ператива, пользователи 
жилого помещения в госу-
дарственном или муници-
пальном жилищном фонде 
и даже наниматели жилья 
по договору найма в част-
ном жилищном фонде.
— Если более 10 процен-
тов дохода вашей семьи 
тратится на коммуналь-
ные платежи, вы можете 
претендовать на субси-
дию — государство ком-
пенсирует часть расходов 
на жилищно-коммуналь-
ные услуги, — рассказали 
в столичной мэрии.
Проще всего получить суб-
сидию, обратившись 
в центр «Мои документы». 
Можно также сделать за-
явку через портал mos.ru, 
но для этого там нужно 
иметь учетную запись. 
Для этого после регистра-
ции на портале подтверди-
те свою личность, придя 
с паспортом в любой центр 
«Мои документы».
Что нужно принести с со-
бой?
— Паспорта заявителя 
и всех членов его семьи. 
Для членов семьи младше 
14 лет — свидетельства 
о рождении;
— справки о доходах либо 
об отсутствии доходов у за-
явителя и всех членов его 
семьи старше 16 лет за пол-
года, предшествующих по-
даче заявления. Так, на-
пример, если вы студент, 
то необходимо принести 
справку о том, что не полу-
чаете стипендии. Если не 
работаете — справку 
о прохождении лечения 
или о потере трудоспособ-
ности. Или свидетельство 
о том, что вы заботитесь 

о больном члене семьи или 
о ребенке;
— если вы оплачиваете 
коммунальные услуги не 
по ЕПД, приложите по-
следнюю квитанцию за 
ЖКУ и документ, под-
тверждающий отсутствие 
задолженности. Подроб-
нее о том, что такое ЕПД, 
вы можете прочитать в на-
шей инструкции;
— реквизиты банковского 
счета или соцкарты, куда 
вы хотите получать суб-
сидию.

Отличный способ сэкономить на услугах ЖКХ — 
получить субсидию. Многие имеют на нее пра-
во, но даже не догадываются об этом!

Получаем субсидию 

Рассчитайте средний 
совокупный доход ва-
шей семьи. Для этого 
сложите все источники 
дохода (до вычета нало-
гов) за последние шесть 
календарных месяцев 
и разделите получив-
шуюся сумму на шесть. 
Учитываются доходы 
всех зарегистрирован-
ных вместе с вами чле-
нов семьи, их и ваших 
супругов, родителей 
или усыновителей несо-
вершеннолетних детей, 
несовершеннолетних 
детей, в том числе усы-
новленных, даже если 
они зарегистрированы 
по другому адресу. 
Сравните результат 
с максимальным дохо-
дом (до вычета налогов) 
для вашего состава 
семьи, позволяющим 
претендовать на полу-
чение субсидии. Размер 
максимального дохода 
для вашего состава 
семьи вы можете посмо-
треть на сайте Город-
ского центра жилищных 
субсидий (subsident.ru).

КСТАТИ

ПОЛЬЗА И ДЕЛО8 ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ  31 января 2020  № 4 (879)  UGORIZONT.RU ЮЖНЮЖНЮЖНЮЖНЮЖНЮЖНЮЖНЖНЖНЮЖННЮЖЮЖЖЖЖНЮЖЖЮЖЮЖЖ ЫЕ ЫЕЫЕ ЫЕЫЕЫЕ ЕЫЕЕЫЕ ЫЕ Е ЫЕЕЕ ГГГГГГГГОРГГГГГГГ ИЗЗЗЗЗЗОНТЫНТННТЫНТЫНТЫТТТЫТТТЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫ  31331313133133333131331313333131313131131333333333 яяяянвянвянвянвянвяннвнвнвнввяяянвнвняянвянянннннвннвннннннннняннннннвяяяннняяннняяянвянннввяяя аряараа  2020  № 4 (879)  UGORIZONT.RU

В Москве с начала года вы-
росли тарифы на ЖКХ. 
Так, например, минималь-
ный взнос на капремонт 
увеличен с 18,19 рубля 
до 18,86 рубля за квадрат-
ный метр. А с 1 июля выра-
стут тарифы на газ, тепло, 
воду и канализование. 
Как сэкономить на плате-
жах за жилищно-комму-
нальные услуги? Оказыва-
ется, это несложно. 

Как сэкономить 
на квартплате 

Установите датчики 
движения 
Эти приборы актуальны 
для коридоров, балконов, 
кладовок и прочих поме-
щений, куда мы редко за-
глядываем и где так просто 
забыть выключить свет.

Используйте посуду 
из быстронагревающихся материалов 
Керамическая, стеклянная и медная посуда нагре-
вается быстрее чугунной и стальной. А следователь-
но, на это тратится меньше энергии. Также не стоит 
брать трехлитровую кастрюлю, если нужно всего 
лишь отварить пельмени для одного-двух человек. 
Большие емкости долго греются, а значит, транжи-
рят ваши деньги.

Наливайте в электрочайник 
ровно столько воды, сколько 
нужно сейчас 
Нагрев чашки воды займет не больше 
минуты, а значит, вы сэкономите не-
сколько десятков ватт, что в переводе 
на месячные показатели весьма ощу-
тимо (15–20 кВт/ч). И очистите чайник 
от накипи. Он будет закипать быстрее, 
экономя электроэнергию.

Вынимайте продукты 
из морозилки заранее 
Во-первых, естественная раз-
морозка полезнее. Во-вторых, 
зачем включать микроволновку 
или духовку, если за несколько 
часов все прекрасно оттает 
само?

Обследуйте 
холодильник 
Проверьте резинки 
на дверцах и лед 
в морозилке. Если син-
тетические прокладки 
прилегают неплотно, 
охлаждение происходит 
неэффективно. Страдает 
свежесть продуктов, 
и электричество расходу-
ется фактически впустую. 
Наледь в морозильном, 
и тем более холодильном, 
отделении также снижает 
эффективность прибора. 
Старайтесь регулярно 
размораживать холо-
дильник, это повышает 
его энергоэффективность.

Очистите пылесос 
Если прибор забит 
пылью и грязью, польза 
от него минимальна. 
Приходится по десять 
раз пылесосить одно 
и то же место. А это не 
только лишнее время, 
но и лишние киловатты.

Установите аэраторы 
Это насадки на смесители, 
разбрызгивающие воду 
и уменьшающие ее расход 
в два-три раза. Существенная 
экономия, если учесть, что сто-
ит аэратор 100–200 рублей.

Не платите 
за то, чем 
не пользуетесь 
Многие москвичи 
до сих пор платят 
за радио точку и кол-
лективную антенну. 
При этом радио вы вряд 
ли слушаете, а теле-
визор часто получает 
сигнал через интернет. 
Чтобы исключить эти 
услуги, обратитесь 
в центр «Мои докумен-
ты», отказ от них позво-
лит сэкономить более 
300 рублей в месяц.

Устанавливайте 
рычажные 
смесители 
 Они позволяют значи-
тельно быстрее настро-
ить температуру воды, 
нежели обычный кран. 
Таким образом удастся 
снизить ее потребление.

Сливной бачок 
с двумя кнопками   
Нажав на одну, вы вы-
пустите из бачка три 
литра воды. Нажав 
на другую — шесть 
литров. Если семья 
большая, в месяц можно 
сэкономить несколько 
кубометров.

Пользуйтесь ночником  
Если читаете лежа в кровати, 
вовсе необязательно включать 
мощный «верхний» свет. До-
статочно ночника, который 
потребляет в 3–4 раза меньше 
энергии.

Проверьте 
энергоэффективность 
бытовой техники 
Чем он выше (А++, А+, А), 
тем меньше энергии прибор 
потребляет в час. Если ваш 
холодильник или духовой 
шкаф имеют маркировку ниже 
C (D, E, F, П), стоит задуматься 
об их замене. Да, это тоже по-
требует вложений, но в долго-
срочной перспективе выгода 
окажется намного больше.

Стирайте на меньших 
мощностях 
Мы часто выбираем режим стир-
ки, не посмотрев на ярлычок 
изделия. Нагрев воды до 60 гра-
дусов требует в четыре раза 
больше электроэнергии, чем до 
30 градусов. Далеко не всегда 
нужна горячая вода (60 градусов 
и выше), чтобы отстирать за-
грязнения.
Еще один способ экономии — 
отжим на меньших оборотах 
(600 или 800 вместо 1200). 
Да, вы достанете более влажное 
белье, но сэкономите электро-
энергию.

Вызовите 
сантехника 
Если капает кран или подте-
кает сливной бачок унитаза, 
то в трубу убегают и вода, 
и ваши деньги. Устраните 
все сантехнические протеч-
ки самостоятельно или с по-
мощью профессионала.

Каждой конфорке — 
свою посуду 
Не ставьте на большую элек-
трическую конфорку маленькую 
кастрюлю или сковородку. 
Ведь в этом случае немалая 
часть электроэнергии греет 
не посуду, а воздух на кухне.

По этой же причине Вера 
Михайловна советует от-
ключать на ночь электро-
приборы: например, теле-
визор, радиоприемник, ста-
ционарный компьютер.
— Есть вполне банальные, 
но тоже очень эффектив-
ные советы. Например, ухо-
дя из помещения, гасите 
свет. Или выключайте воду, 
когда чистите зубы, ведь за 
три минуты может вылить-
ся целое ведро воды, — рас-
сказывает эксперт. 
Также, по словам Москви-
ной, большой эффект дает 
установка энергосберегаю-
щих лампочек (они тратят 
в 7–10 раз меньше энергии, 
чем лампы накаливания) 
и монтаж двухтарифных 
счетчиков.
— Цена киловатт-часа но-
чью может быть в четыре 
раза ниже, чем днем. Если 
вы запрограммируете сти-
ральную и посудомоечную 
машины на работу ночью, 
то существенно сэкономите 
на электричестве, — пояс-
нила Москвина.

Подумайте над покупкой 
посудомоечной машины. 
С одной стороны, посу-
домойка потребляет до-
вольно много электро-
энергии. С другой — она 
позволяет существенно 
экономить на воде.
С посудомоечной маши-
ной тратится в 2–3 раза 
меньше воды, чем при 
ручной мойке под кра-
ном. Выгода еще более 
очевидна, если соблю-
дать ряд условий: 
— приобретайте по-
судомойку с максималь-
но высоким классом 
энергоэффективности 
(А++, А+, А);
— копите посуду в те-
чение дня и запускайте 
посудомойку один раз 
в сутки;
— пользуйтесь посудо-
мойкой после 23 часов, 
если у вас двухтарифный 
счетчик.

ВАЖНО

— Не ставьте, например, хо-
лодильник рядом с батаре-
ей: он сразу начнет потреб-
лять электричества в четы-
ре раза больше, — поясняет 
исполнительный директор 
Гильдии управляющих ком-
паний в ЖКХ Вера Москви-
на. — Выньте из розеток за-
рядные устройства, кото-
рые бывают воткнуты туда 
годами. Ведь даже если 
к ним не подключены гад-
жеты, они все равно потреб-
ляют электричество! 

24 июля 2019 года. Москвичка Наталья Яковлева с сыном Никола-
ем пришла оформлять документы в центр госуслуг. Помог им 
в этом сотрудник «Моих документов» Артур Асекаев 

Подготовили
НИКИТА МИРОНОВ (текст), 
СВЕТЛАНА ВАСИЛЕВИЧ (дизайн)
okruga@vm.ru

Эксперт также советует за-
глянуть в Единый платеж-
ный документ. Там должна 
быть строка «Плата за со-
держание жилого помеще-
ния». Для жилых помеще-
ний, расположенных на 
первом этаже (дома со все-
ми удобствами, с лифтом 
и мусоропроводом), это 
26 рублей 58 копеек с каж-

дого квадратного метра об-
щей жилплощади кварти-
ры. Если этаж второй 
и выше, то —30 рублей 
49 копеек с «квадрата». 
— Если выяснится, что в ва-
шем доме плата существен-
но выше, — разбирайтесь 
с управляющей компани-
ей, — советует Мос квина.
Как пояснила эксперт, бы-
вают случаи, что УК подни-
мают этот минимальный 
городской тариф, не согла-
совав с общим собранием 
собственников жилья. Бы-
вает, что протокол собра-
ния подделывается. Если вы 
выявили тариф, который 
выше городского, но собра-
ния жильцов, которые бы 
заказали дополнительные 
услуги, не было, — жалуй-
тесь в Мосжилинспекцию. 
«ЮГ» также собрали самые 
неожиданные, но действен-
ные способы экономии на 
жилищно-коммунальных 
услугах. 

Используйте посуду 
по размеру конфорки. Так при 
нагреве вы потратите меньше 
электроэнергии 
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20 января 2020 года. Часы с Су-
харевской башни сейчас укра-
шают Передние ворота в «Коло-
менском»

Часы, установленные на 
Передних воротах в «Ко-
ломенском», заметны из-
далека. Вот только среди 
местных жителей прошел 
слух, что с ними связаны 
мистические события. 
А то, что раньше они укра-
шали знаменитую Суха-
ревскую башню, порожда-
ет все больше мифов. 

Башню эту, построенную 
еще в 1695 году, в народе не 
любили. Еще бы! Ведь в ней 
в петровские времена обо-
сновался колдун и черно-
книжник Яков Брюс — лич-
ность загадочная. Одна ле-
генда о его «Черной книге» 
чего стоит! 
Он был астрономом, инже-
нером, военным, математи-
ком, топографом, диплома-
том и лекарем. Поговарива-
ли, что знал секрет вечной 
молодости и умел предска-
зывать судьбу. Небо манило 
этого просвещенного чело-
века, в своей обсерватории 
в Сухаревской башне он из-
учал звезды. 
Но в народе пошел слушок, 
что колдун творит там 
нечес тивые дела. 

— На самом деле он, уче-
ный, скептически относил-
ся ко всему сверхъесте-
ственному, а люди его боя-
лись, — рассказывает исто-
рик Любовь Степанова. — 
Московский торговец Алек-
сей Морозов утверждал, что 
видел, как из окон обсерва-
тории вылетали железные 
птицы. И в народе зашепта-
лись, что это страшные дра-
коны. И есть ведь в этом 
доля истины! Уже тогда, 
в XVII веке, Яков Брюс пы-
тался изобрести летатель-
ные машины. Но их черте-
жи пропали перед Великой 
Отечественной. По одной 
из версий, их похитила не-
мецкая разведка. 
Вероятно, от увлечения 
Брюсом инженерными нау-
ками и пошел слух о «про-
клятых часах колдуна». Не 
тех ли, что теперь красуют-
ся в «Коломенском»? 

ЗЛОВЕЩИЙ ЦИФЕРБЛАТ
Они были, эти странные  
и даже зловещие часы. 
Только располагались они 
не на Сухаревской башне, 
а украшали фасад усадьбы 
Мусиных-Пушкиных на 
Спартаковской улице. Граф 
Алексей Иванович Мусин-
Пушкин, дальний родствен-
ник великого поэта, был же-
нат на Екатерине Алексеев-
не Волконской, внучатой 

племяннице Якова Брюса. 
И вот для них, гласит леген-
да, чернокнижник и смасте-
рил необычные часы, кото-
рые показывали будущее. 
— Здесь явная путаница, — 
комментирует историк. — 
Яков Брюс умер в 1735 году, 
а Мусин-Пушкин родился 
только спустя девять лет. 
Так что он заказать часы ни-
как не мог. Однако извест-
но, что в свое время царь 
Петр приказывал Брюсу 
сделать волшебные часы, 
чтобы показывали, когда 
начинать войну и где ис-
кать сокровища. 
Ну все и сложилось в суе-
верный миф. А когда часы 
на Спартаковской чудить 
начали, «колдун» Брюс тут 
же виноват стал! Историю 
придумали презабавную. 
Не заплатили изобретате-
лю за заказ, а он возьми да 
и прокляни свое творение: 
пусть, мол, тогда эти часы 
показывают только плохое. 
— Ерунда! — уверена Лю-
бовь Степанова. — Часы на 
фасаде усадьбы Мусиных-
Пушкиных были установле-
ны по предложению воспи-
тателя графских детей — 
французского аббата Сю-
рюга. Часы были солнечны-

ми, с астрологическими 
и нумерологическими сим-
волами. Вот народ на них 
поглазеть и собирался. 
Внешне часы тоже были 
странные. Даже сейчас на 
фасаде дома № 2 можно за-
метить очертания доски-
трапеции, напоминающей 
крышку гроба. И непонят-
ное вокруг часов происхо-
дило регулярно. Рассказы-
вали, что москвичи, просто-
явшие под часами пару ми-
нут, на самом деле застыва-
ли на месте на целый день.  
Есть и такой миф: перед на-
шествием Наполеона 
в 1812 го ду доска, на кото-
рой крепился часовой меха-
низм, наливалась крова-
вым цветом, пророча несча-
стья. То же случилось и пе-
ред революцией 1917 года. 
И когда в 40-х годах загово-
рили, что из-за часов в рай-

оне возросло число само-
убийств, таинственные зна-
ки с фасада сбили, а доску-
«гроб» закрасили. Что это 
было, до сих пор непонятно. 
Ясно одно: Яков Брюс здесь 
уж точно ни при чем. 

СЛЫШЕН ЗВОН. 
ОТКУДА ОН? 
А вот судьба часов Сухарев-
ской башни с мистикой не 
связана. Хотя история у них 
тоже интересна. Их устано-
вили в 1899-м, когда башню 
восстановили после удара 
молнии. До этого ее укра-
шали часы голландских ма-
стеров. Новые часы были 
немецкими, циферблаты 
выполнены в старом евро-
пейском стиле: синий фон 
и золотые стрелки. Часы 
умели проигрывать музы-
ку, но со временем работать 
стали не очень... «Сухарев-
ские часы начали пошали-
вать, — сообщало издание 
«Московский листок» 7 ок-
тября 1901 года. — По доне-
сению, сделанному в Упра-
ву одним из городских ин-
женеров, часы или совер-
шенно не бьют, или бьют 
неправильно. Управа не-
давно сделала распоряже-
ние ремонтировать часы».
А когда в 1934 году стали 
разбирать башню, писатель 
Владимир Гиляровский на-
писал дочери: «Ее ломают. 
Первым делом с нее сняли 
часы и воспользуются ими 
для какой-нибудь другой 
башни...»
Но часовой механизм пере-
дали Московскому инже-
нерно-физическому инсти-
туту, где часы стали учеб-
ным пособием. И только че-
рез несколько лет их переда-
ли на хранение в часовую 
палату музея-усадьбы «Ко-

ломенское». А в 1964-м их 
установили на Передних во-
ротах Государева двора. По-
чему там? Тоже никакой ми-
стики! Ансамбль Передних 
ворот с Часовой башней был 
построен при царе Алексее 
Михайловиче в XVII веке. 
В третьем ярусе башни рань-
ше красовались часы рабо-
ты мастера Оружейной па-
латы Петра Высоцкого. Но 
этот часовой механизм до 
наших дней не сохранился. 
И Западный фасад Передних 
ворот стали украшать часы 
Сухаревской башни. Со-
трудники музея на протяже-
нии многих лет ухаживали 
за часовым механизмом, но, 
проработав полвека, часы 
встали. Восстановление ча-
сового механизма продол-
жалось более пяти лет.
И вот в 2012 году часы на 
знаменитой Часовой башне 
снова стали отсчитывать 
время. Кроме того, рестав-
раторам удалось разно-
образить звучание часового 
боя. Теперь каждые три 
часа, начиная с 9 часов утра 
и до 9 вечера, в «Коломен-
ском» звучит мелодия ви-
ватного канта XVIII века не-
известного автора «Орле 
Российский». Это музыкаль-
ное произведение посвяще-
но победе в Полтавской бит-
ве Петра I и исполнялось по 
случаю официальных тор-
жеств. Выбранная музыка 
символизирует величие 
и мощь государства Россий-
ского, создает особое торже-
ственное настроение. И ни-
какой зловещей мистики. 
Только чудеса мастеров, 
способных подарить вто-
рую жизнь уникальным 
историческим реликвиям.
НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
okruga@vm.ru

ник великого поэта, был же
нат на Екатерине Алексеев-
не Волконской, внучатой 

Часы 
с башни 
колдуна 
Брюса 

2 июля 1882 года. 
Часы на Сухарев-
ской башне, в ко-
торой находилась 
обсерватория 
Якова Брюса 

Они на самом 
деле были, эти 
проклятые часы,  
якобы сулящие 
в будущем войну 
и другие 
несчастья 
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— Почтовой маркой можно 
оплачивать открытки, 
письма и бандероли, кото-
рые отправляются по Рос-
сии или за границу, — рас-
сказывает руководитель 
пресс-службы «Почты Рос-
сии» Наталья Кобызова. — 
Общий номинал марок, на-
клеенных на посылки, дол-
жен покрывать их стои-
мость. Ведь в первую оче-
редь это знак оплаты.
По всем правилам, после 
получения конверта марки 
нужно погасить, чтобы из-
бежать их повторного ис-
пользования. Помимо руч-
ного штемпеля в виде 
обычной печати, в отделе-
нии есть и специальная ма-
шина для этого. Она позво-

Достопримечательности 
Южного округа можно 
увидеть даже на почто-
вых марках! Через 
162 года со дня выпуска 
первых марок мы отпра-
вились в одно из совре-
менных почтовых отделе-
ний Орехова-Борисова 
Северного и расспросили 
экспертов об этих миниа-
тюрных произведениях 
искусства. 

В почтовом отделении на 
Борисовских Прудах, не-
смотря на раннее утро, во-
всю кипит жизнь. Оператор 
первого класса Юлия Гриш-
кина из специального кон-
тейнера берет один из ма-
рочных листов и быстро, от-
точенными движениями, 
наклеивает знак почтовой 
оплаты на верхний правый 
угол конверта. На одно 
письмо  идет три штуки, на 
другое — четыре, после 
чего Юлия собирает все 
принятые отправления 
вместе. Через несколько ча-
сов конверты заберут в сор-
тировочный центр, откуда 
письма и разлетятся по 
адресатам.

Почтовая 
марка 
с ароматом 
груши 

нирный набор. В красивом 
буклете можно найти по-
чтовый блок в клеммташе 
(держателе для марок. — 
прим. «ЮГ») и конверт пер-
вого дня (специальный не-
маркированный конверт, 
на котором наклеенные по-
чтовые марки либо блоки 
погашены в первый день их 
выпуска. — прим. «ЮГ»). 
Помимо музеев-заповедни-
ков, на конвертах можно 
увидеть и два монастыря 
округа: Даниловский и Дон-
ской. Их стены и купола 
церквей изобразили худож-
ники в 2003 и 2016 годах.

ТИРАЖ ОПРЕДЕЛЯЕТ 
ЦЕННОСТЬ 
Почтовые марки любого го-
сударства помогают узнать 
о культурном и  историче-
ском наследии проживаю-
щего там народа, познако-
миться с флорой, фауной 
и основными событиями из 
жизни страны. 
— Знаки почтовой оплаты 
в России не имеют аналогов 
в мире как по художествен-
ному разнообразию, так 
и по их исполнению, — рас-
сказывает Елена Диден-
ко. — Они становились луч-
шими марками Европы 
в 2012 и 2015 годах.
Филателистическая цен-
ность марок зависит от уни-
кальности события, которо-
му посвящен выпуск. Боль-
шую роль играет и тираж. 
Чем он меньше, тем выше 
ценность каждого экзем-
пляра.
— Легко понять, какие рари-
теты уже есть на рынке, ведь 
они входят во все рейтинги 
и перепродаются на аукцио-
нах, — отмечает Елена. — 
Гораздо сложнее распознать, 
предугадать, какая марка 
станет ценной через некото-
рое время. Ведь любая кол-
лекционная редкость выхо-
дила как обычная марка 
и продавалась по небольшой 
номинальной стоимости.
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

ши, — рассказывает дирек-
тор по редакционно-изда-
тельской деятельности ак-
ционерного общества, ко-
торое отвечает за печать 
и распространение знаков 
почтовой оплаты, Елена Ди-
денко.— На марке, которую 
посвятили победе россий-
ских теннисистов в Кубке 
Дэвиса годом ранее, был ис-
пользован настоящий 
грунт с покрытия этих со-
ревнований, а в 2018 году 
начали использовать до-
полненную реальность. На-
пример, при наведении 
смартфона на одну из ново-
годних марок можно уви-
деть танец Снегурочки сре-
ди заснеженных елок. 
Жители Южного округа мо-
гут найти на марках и кон-
вертах знакомые им мес-
та — достопримечательно-
сти разных районов. 
— Одними из первых изо-
бразили Фигурные, или Ви-
ноградные ворота музея-за-
поведника «Царицыно», — 
отмечает Елена.
Датирована эта марка 
1968 го дом. Она стала час-
тью серии «Памятники ар-
хитектуры» и выполнена 
с цветным подкладным фо-
ном на мелованной бумаге. 
— Потом появился художе-
ственный маркированный 
конверт с музеем-заповед-
ником «Коломенское», на 
котором изображен дере-
вянный домик Петра I. 
А еще марка с церковью 
Вознесения Господня 
в 2014 го ду вошла в серию 
«Всемирное культурное на-
следие России», — перечис-
ляет Елена Диденко. — Вто-
рая вышла тиражом в 75 ты-
сяч экземпляров. Кроме 
того, с этой достопримеча-
тельностью вышел и суве-

ляет сократить время и не 
тратить попусту силы со-
трудников.
— За одну минуту машина 
может поставить знак гаше-
ния примерно на 60 пи-
сем, — рассказывает опера-
тор первого класса Галина 

Степанова. — У человека 
скорость в два раза меньше.
Галина берет толстую пачку 
конвертов, пришедших 
утром, марки на которых 
необходимо погасить. 
Чаще всего штемпелеваль-
ную машину используют 
при поступлении большого 
количества писем со штра-
фами из ГИБДД или дело-
вой корреспонденции. Га-
лина кладет 30 конвертов 
в автоматический подат-
чик, из которого письма 
буквально улетают в кон-
тейнер, получая отметку 
о том, что они погашены. 

ДОМИК ПЕТРА I 
И ДОНСКОЙ МОНАСТЫРЬ 
У филателистов — тех, кто 
собирает марки — в коллек-
ции можно найти уникаль-
ные экспонаты, для печати 

которых использовались 
нестандартные материалы. 
— Например, в 2003 году 
выпустили ароматизиро-
ванные блоки с изображе-
нием ягод и фруктов, кото-
рые пахли как румяные 
яблоки или медовые гру-

В начале XX века рас-
пространился «язык 
почтовой марки»: сооб-
щать важные сведения 
стали с помощью рас-
положения знака под 
определенным углом 
и на нужной части кон-
верта. Чаще всего им 
пользовались влюблен-
ные. Например, сильно 
наклоненная направо 
марка стала символом 
безумной любви, а слег-
ка наклоненная нале-
во — зарождающейся. 
Марка в центре конверта 
от девушки говорила из-
браннику: «мое сердце 
свободно», а располо-
женная по диагонали 
слева спрашивала: «уви-
жу ли я тебя скоро?» 
Издатели даже создали 
своеобразные пособия, 
помогающие людям по-
нимать друг друга.

ИНТЕРЕСНО

25 января 2020 года. Начальник отде-
ления почтовой связи Елена Плетнева 
гасит марки (3). Конверт с изображе-
нием Николо-Корельского монастыря 
в «Коломенском» (1) и марка с Фигур-
ными воротами в «Царицыне» (2)

Марки в Россию 
в 1851 году «привез» 
управляющий пере-
возками почты по же-
лезной дороге Алексей 
Чаруковский. Ему дали 
ответственное задание: 
отправиться в Англию, 
Францию и другие стра-
ны, в которых уже были 
марки, и перенять их 
опыт. Алексей Чаруков-
ский считал, что марка 
должна быть непре-
менно круглой. Прямо-
угольная форма, по его 
словам, при неровном 
приклеивании могла 
просто оторваться.

КСТАТИ

На конвертах по всей 
стране можно найти 
достопримечательности 
Южного округа столицы 
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Бывают встречи, забыть 
которые невозможно. 
Встреча с Леонидом Ивано-
вичем Рогалем — одна из 
таких. В июле минувшего 
года он отметил свое 
94-летие! А я ездила по-
здравлять его еще с 90-ле-
тием. Недавно увидела 
красавца-ветерана на од-
ной литературной премии. 
Годы идут, а Леонид Ива-
нович не меняется. 

На самом деле Рогаль — ле-
генда Южного округа. Чело-
век с юмором, одаренный 
поэт и поэт-песенник, он 
скромен не по заслугам. 
А ведь его история удиви-
тельна, и я помню ее, будто 
услышала вчера. 
...Страшное известие о на-
чале войны Леня Рогаль ус-
лышал, «отгуляв» выпуск-
ной. 
— Спокойно о войне не рас-
сказать! — говорил мне Ро-
галь. — У меня семья была 
изумительная: мама, отец, 
две сестры и брат. Никого 
нет уже… Отец, Иван Ива-
нович, был директором 
школы в Речице, в Белорус-
сии. Потом переехали в Ро-
венскую Cлободу, ему там 
школу надо было подни-
мать. Тут и застала нас вой-
на... Мы так мирно жили, 
что когда мы немцев впер-
вые увидели, даже не сразу 
поняли, что происходит. 
День был; они приехали на 
велосипедах — восемь нем-
цев в касках, с автоматами, 
разведрота. Вели себя тихо, 
гур-гур меж собой. Они еды 
попросили да уехали. 
Понимать, что произошло, 
люди начали позже. Когда 
увидели огонь, землю заво-
локло дымом, а вдоль дорог 
установили виселицы. Вспо-
минать об этом Леонид Ива-
нович не может: больно. 
Трогательно рассказывал 
мне Рогаль и о своей первой 
любви. Он влюбился в Зину 
Кривоносову в третьем клас-
се.  В знак любви выколол на 
руке буковку «З». Глядя на 
нее, я будто видела страш-
ный фильм, «озвученный» 
голосом Леонида Иванови-
ча... К 1943 году Зина оста-
нется сиротой. Но когда Ро-
гали решили взять ее к себе, 
случилась трагедия, кото-
рую Леонид Иванович не 
может пережить до сих пор. 
Зина, став связной парти-
зан, отправилась в лес, отво-
дя к партизанам четверых 
словаков, сбежавших от 
немцев. Их будет ждать за-
сада. Расстреляют всех... 
С этой болью Леонид Ивано-
вич прожил всю жизнь. 
А тогда... Тогда в сердце 
осталась любовь, но загоре-
лась ненависть.
...Когда в Речицы пришло ге-
стапо и начались казни, ста-
ло ясно, что директору шко-

И сколько бы лет ни прошло, 
боль воспоминаний рвет его 
душу. Он потерял там свою 
первую любовь, лучшего 
друга, множество знакомых 
и родных. В боях под Речи-
цей в 1943 году погиб луч-

ший друг Лени Рогаля. Тогда 
Леня поклялся, что будет 
мстить за него столько, 
сколько сможет. И в честь 
клятвы положил в карман 
патрон. Который носит с со-
бой всегда — до сих пор.
...Немцев выкинули из Речи-
цы в ноябре 1943 года. Часть 
бывших партизан влилась 
в Красную армию, а Леню 
Рогаля отправили на Ленин-
градский фронт. Он оказал-
ся в зенитном дивизионе, 
охранявшем от налетов вра-
жеской авиации небо ле-
нинградских пригородов 
и Москвы. В 1946 году 128-ю 
отдельную зенитно-артил-
лерийскую бригаду пере-
дислоцировали в Азербайд-
жан. Тут Леонид Рогаль слу-
жил до 1948 года, а потом де-
мобилизовался. И послево-
енная его история — исто-
рия других, но не менее важ-
ных побед. Пришлось мно-
гое наверстывать. Но все 
у упрямого Лени получи-
лось:  поступил на историче-
ский факультет пединститу-
та в Бресте, а в 1950-х окон-
чил еще и Гомельский педа-
гогический. Позже он пере-
едет в Москву, поступит 
в аспирантуру МГУ на фило-
софский факультет, окончит 
кафедру педагогики и пси-
хологии. Его призванием 
станут дети и педагогика. 
И про его дальнейшую дея-
тельность можно написать 
настоящую «Педагогиче-
скую поэму»! А еще он встре-
тит свою судьбу — Антони-
ну Григорьевну, станет 
счастливым отцом, дедом... 
Выйдя на пенсию, Леонид 
Иванович влился в работу 
Московской региональной 
общественной организации 
ветеранов войны, общался 
и общается со школьниками 
и ветеранами. Все пережи-
тое не вытеснило ни его жиз-
нелюбия, ни творческой 
жилки: где Рогаль — там 
и стихи, и песни под гитару, 
и смех... 
А война... Не было счастли-
вее дня, чем день ее оконча-
ния. Грядущий юбилей — 
заслуга наших ветеранов, 
в том числе Леонида Ивано-
вича. Спасибо вам, наши до-
рогие и удивительные люди! 
Побольше вам сил и долгих 
лет жизни! 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

мол, если что — подрывайся 
сам, а лучше — с немцами! 
Оказавшись у «железки», Ро-
галь увидел впереди немец-
кий патруль. Импульсивно 
сжал гранату, но ему повез-
ло — не заметили парня...  

Я помню, как спросила: «Ле-
онид Иванович, как все это 
можно было пережить?» Он 
развел руками: «Человек ко 
всему привыкает...» Вот эта 
простота и естественность 
подвига меня и поразили 
тогда. Они просто не могли 
вести себя иначе. И ни на 
одну секунду, подчеркивал 
Рогаль, не допускали, что 
Победы может не быть! 
И жизнь, если не покидала 
их, учила, что чужая жизнь 
может цениться выше соб-
ственной, что голод можно 
стерпеть, а предательство — 
нет, что  сердце наше созда-
но для любви, но иногда она 
перерождается в ненависть. 

Жизнь, полная невзгод 
и рис ков, голод, холод, кото-
рый жил внутри... И — рабо-
та. Нормальная «партизан-
ская» пахота: подрыв желез-
ной дороги, например... 
— Первый раз на минирова-
ние я пошел в составе не-
большой группы, — расска-
зывал Леонид Иванович. — 
Прошли 10 километров по 
лесу, осталось 200 метров. 
Для подрыва выбирали  
ночи — зимой самые мороз-
ные, в другое время года —  
когда дождь стеной. У каж-
дого было по две толовые 

шашки и граната, ору-
жие не разрешалось.  

Гранату нам выда-
вали для само-

п о д р ы в а :  

той формой туберкулеза, 
в результате умрет 
в 52 года — не от пули и не от 
взрыва, а из-за вконец подо-
рванного здоровья. И рас-
сказы Рогаля о том, как до-
бывали еду, были начисто 
лишены «приключенческо-
го флера». За нее тоже би-
лись, иногда — открыто, 
с немцами. И — детали, де-
тали... Помню, упомянул 
Лео нид Иванович команди-
ра отряда. И будто вскользь 
«упало»: его жену и пятерых 
детей расстреляли... 

лы точно несдобровать, 
и Леню с отцом увезли в лес 
партизаны. Так началась их 
жизнь в отряде; мама же 
с младшими детьми была от-
правлена в лесную глухо-
мань, где как-то выживали 
другие женщины с детьми. 
Никакого романтизма 
в партизанской жизни не 
было, уточнял Леонид Ива-
нович. Были «ад и кошмар». 
Все время в одежде, вши, хо-
лод, жизнь в землянках. 
Папа Леонида Ивановича, 
уходивший в отряд с закры-

можно было пережить? Он 
развел руками: «Человек ко 
всему привыкает...» Вот эта 
простота и естественность 
подвига меня и поразили 
тогда. Они просто не могли 
вести себя иначе. И ни на 
одну секунду, подчеркивал 
Рогаль, не допускали, что 
Победы может не быть! 
И жизнь, если не покидала 
их, учила, что чужая жизнь 
может цениться выше соб-
ственной, что голод можно 
стерпеть, а предательство — 
нет, что  сердце наше созда-
но для любви, но иногда она 
перерождается в ненависть. 

дого было по две толовые 
шашки и граната, ору-

жие не разрешалось.  
Гранату нам выда-

вали для само-
п о д р ы в а :  

Спокойно 
о войне 
не рассказать 

В войне не было романтизма, в ней 
были только боль, безжалостность 
и отчаяние тех, кто терял любимых 

Медали «Партизану Отече-
ственной войны», «За обо-
рону Ленинграда» и орден 
Отечественной войны укра-
шают подаренную Лео-
ниду Ивановичу Рогалю 
гимнастерку образца 
1942 года 
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даже если вы «подцепили» 
его рукой, которой потом 
потерли лицо. Врач сове-
тует всегда носить с собой 
флакончик с морской во-
дой или хлоргексидином. 
— Пришли на работу — 
зайдите в туалет. Там 
впрысните в нос средство, 
а потом высморкайтесь, — 
советует Лариса Алексее-
ва. — Как правило, вирус 
еще в носу, и таким обра-
зом вы от него избавитесь. 

То же самое проделывай-
те и вечером дома, придя 
с работы. Тогда вероят-
ность подхватить грипп 
или другой вирус резко 
снижается. 
Также, по словам доктора, 
важно повышать иммуни-
тет. Если принимаете душ, 
то напоследок включайте 
холодную воду. Обливай-
те сначала ступни, потом 
ноги до колен. Постепенно 
в течение месяца вполне 

можно научиться об-
ливаться с головой. 

Правда, холодный 
душ не должен 

длиться дольше 
минуты. Иначе 
вы переохлади-
тесь и эффект 
будет обратным. 
Еще один способ 

повысить иммунитет — 
есть каждый день не менее 
400 граммов свежих ово-
щей и фруктов. 
— Больше прогулок, дви-
жения на свежем воздухе, 
меньше душных помеще-
ний, — советует врач.

НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru 
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В этом году зима не пода-
рок. Необычайно теплая 
погода, увы, способна 
привести к обострению 
многих хронических забо-
леваний. Об этом «Южным 
горизонтам» рассказала 
врач высшей категории 
терапевт Лариса Рувимов-
на Алексеева.

— Прежде всего речь идет 
о болезнях, связанных 
с дыхательными путями 
и сердечно-сосудистой си-
стемой. При такой сырой 
погоде у многих обостря-
ется астма. Растет число 
гипертонических кри-
зов, — пояснила Лариса 
Рувимовна.  
По словам врача, у многих 
метеозависимых людей 
сейчас может возникать 
ощущение нехватки воз-
духа, появляться одышка, 
могут быть сильные голов-
ные боли. Из-за низкого 
атмосферного давления 
и частых его перепадов 
страдают не только гипо-
тоники, но еще и гиперто-
ники. Лариса Рувимовна 
отметила, что состояние 
может ухудшиться и у ал-
лергиков.
— Сейчас вдруг начали 
цвести растения, которые, 

казалось бы, должны спать 
зимой глубоким сном, — 
рассказала врач. — В ито-
ге у людей довольно часто 
возникают поллинозы — 
аллергические реакции 
в виде насморка и слезоте-
чения.
В особой группе риска на-
ходятся и астматики. Боль-
ной может начать чувство-
вать боль и сдавливание 
в области груди. 
— Еще одна проблема: 
в теплую и пасмурную по-
году у многих сбиваются 
биологические ритмы, 
нарушается режим сна, 
возникает чувство устало-
сти,  — отметила Лариса 
Алексеева.

Н е к о м ф о р т н о  
чувствуют себя 
люди с заболева-
ниями внутрен-
них органов — 
г а с  т р и т а м и ,  
п р о б л е м а м и  
с почками и под-
желудочной же-
лезой.
Как противо-
стоять плохой 
погоде? Какие 
у врачей существуют на 
такой случай рецепты? 
Лариса Алексеева совету-
ет следить за прогнозами 
синоптиков. По мнению 
эксперта, крайне важно 
соблюдать режим дня. Ста-
райтесь вовремя ложиться 
спать (причем это нуж-
но делать в одно и то же 
время) и не пользоваться 
перед сном различными 
гаджетами: проверено, 
они мешают уснуть. Ста-
райтесь по возможности 
избегать стрессов. Ешьте 
пищу, богатую клетчат-
кой, — овощи, фрукты, 
орехи, пейте больше чис-
той воды. 
— Я бы также рекомендо-
вала легкие физические 
упражнения, если нет про-
тивопоказаний врача, — 
добавила доктор.
Теплая зима — лучшее вре-
мя для распространения 
вирусов. Дело в том, что 
в теплую погоду люди про-
водят больше времени вне 
дома и офиса, больше об-
щаются и, как следствие, 
чаще передают друг другу 
вирусы.
— Можно пользоваться 
антибактериальным ге-
лем, — говорит Лариса 
Алексеева. — Обрабаты-
вайте им кисти рук после 
каждой поездки в метро.
Впрочем, по словам док-
тора, куда важнее обра-
батывать нос. Ведь вирус 
обычно проникает в орга-
низм по носовым ходам — 

литра чистой воды 
необходимо выпивать 
каждый день. Это по-
зволит вывести из ор-
ганизма все шлаки, 
сделает вас намного 
активнее и здоровее.

ЦИФРА

2

Такая погода приводит 
к распространению 
вирусов. «Южные 
горизонты» выяснили 
у экспертов, что делать 
и как быстро повысить 
иммунитет 

Защитись 
от теплой 
зимы! 
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Чтобы не заболеть, крайне важно держать 
ноги в тепле. Никаких голых щиколоток 
и легких кроссовок. Также должны быть 
закрыты голова и шея. На голову, кстати, 
необязательно надевать шапку. Достаточно 
теплой повязки, закрывающей уши.

ВАЖНО
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В столице прошла 
XVIII торжественная цере-
мония вручения премии 
«Золотой Орел». Среди 
трех претендентов, вы-
бранных из полутора сотен 
поданных на соискание 
премии лент в номинации 
«Лучший неигровой 
фильм», оказалась карти-
на замечательного режис-
сера-документалиста Га-
лины Евтушенко (на фото). 
Галина в свое время уже 
получила крылатую стату-
этку за фильм «Михаил 
Ульянов: о времени 
и о себе». А теперь она 
представляет картину 
«Антон Чехов и Исаак Ле-
витан: двойной портрет 
в интерьере эпохи». 

— Галина, какой аспект отно-
шений Антона Павловича Че-
хова и Исаака Левитана лег 
в основу вашего фильма?
— Мы сделали акцент не на 
бытовой истории дружбы 

Левитана и Чехова, а на род-
стве их творческих усилий, 
на сходстве и различии ха-
рактеров. «В интерьере эпо-
хи» (а это название всего 
цикла) сделана попытка 
создать противоречивый 
мир, где выявляются тон-
чайшие нюансы поведения 
великих личностей. Основ-
ной мотив фильма — взаи-
мовлияние двух гениев.
— Откуда такое необычное 
название вашего цикла: 

«Двойной портрет в интерье-
ре эпохи»?
— Вы помните дивный 
фильм Лукино Висконти 
«Семейный портрет в ин-
терь ере»? Висконти при-
надлежал старому миру, но 
был человеком, стремя-
щимся установить контакт 
с миром новым и разрушить 
стену непонимания между 
поколениями. Вот эта идея 
и взята за основу цикла и его 
названия. В фильмах этого 
цикла я рассказываю о не-

простых отношениях 
с окружающим миром 
великих людей нашей 
эпохи — Зощенко 
и Олеши, Эрд мана 
и Степановой, Эй-
зенштейна и Мейер-
хольда, Толстого 
и Дзиги Вертова… 
— Герои ваших фильмов 
действуют не только в не-
обычном «интерьере эпохи», 
но и в удивительных истори-
ческих интерьерах…

низкого человека». Продол-
жая эту мысль, в моем 
фильме Михаил Ульянов 
размышляет: «Аскетичная 
спальня, узкая кровать с од-
ной подушкой. Портрет Ле-
нина и Крупской над ней. 
И ничего больше не нуж-
но — ни домов, ни теремов, 
ни жемчугов, ни бриллиан-
тов. Нужно только одно — 
власть!» Многих удивляет 
сегодня, как человек мог 
жить в такой обстановке. 
А он ее мало замечал, пото-
му что его мозг питался 
и тяготел к другому. 
— Ваши фильмы большей час-
тью связаны с именами исто-
рических личностей. По какому 
принципу выбирали героев?
— Через многие мои филь-
мы проходит красной ни-
тью духовная тема «учи-
тель-ученик», тема преем-
ственности. Например, 
в картине о Чехове и Леви-
тане. Или об Эйзенштейне 
и Мейерхольде. Мало ведь 
кто знает, что Эйзен-
штейн — ученик Мейер-
хольда и что благодаря Эй-
зенштейну сохранился ар-
хив Мейерхольда. 
Но самое главное для 
меня — рассказать про эпо-
ху, в которой эти люди тво-
рили, образно осмыслить, 
какие проблемы в то время 
волновали человечество, 
как они трансформирова-
лись в наше время. 
— Сегодня режиссеры-до-

кументалисты расстрое-
ны тем, что их фильмы 
практически не дохо-
дят до зрителей, 
хотя на том же 
Мос ковском 
международном 
фестивале са-
мыми востре-
бованными яв-
ляются именно 
конкурсные 
и внеконкурс-
ные докумен-
тальные про-
граммы.

— Это правда. Но 
вот, например, 
мой фильм «Чехов 

и Левитан» часто 
показывают в Тре-

тьяковке, и это — 
какое-то новое явле-

ние в нашей жизни: столь 
крупный музей стал попу-
ляризировать российское 
документальное кино. На-
деюсь, и другие музеи по-
следуют примеру Третья-
ковки. Потому что сегодня 
документальное кино 
очень трудно пробивает до-
рогу. 
Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА
okruga@vm.ru

себя саму историю. Так, на-
пример, народный артист 
СССР Михаил Ульянов, са-
дясь в ленинское кресло, 
через две минуты вскочил 
со словами: «Нет, не могу!» 
Он отошел, остановился за 
креслом у книжного стел-
лажа. И — это мистика 
какая-то! — на пленке он 
стоит в том же самом месте 
и в той же самой позе, в ко-
торой на снимке стоит сам 
Ленин. Документалистика 
дает возможность прикос-
нуться руками к интерес-

нейшим историческим 
вещам — к роялю, на ко-

тором Ленину играли, 
креслу, в котором он 
передвигался, уже 
разбитый инсуль-
том, и которое мы 
хорошо знаем по 
последним фото-
графиям. К телефо-
нам, которые трога-

ли его руки, к алюми-
ниевой посуде на кухне. 

Сохранилась там и одеж-
да вождя. И я помню, как 

Михаил Ульянов мне тихо 
сказал: «Знаете, что меня 

поразило больше всего? 
Его маленькие боти-

ночки. Малень-
кие ботиночки 

ных художественных филь-
мах роль вождя мирового 
пролетариата — Лавров, 
Ульянов и Каюров, должны 
были войти в этот кабинет. 
Я до сих пор с удивлением 
вспоминаю, как эти актеры 
по-разному входили. Кто-
то — как в старое обжитое 
место, кто-то — как в колю-
чий, неуютный дом, а кто-
то — словно примеривая на 

— Я действительно снима-
ла в интерьерах собствен-
ных квартир героев, в рабо-
чих кабинетах. Среди них 
были такие творческие на-
туры, как, скажем, актер 
Александр Калягин, писа-
тель Михаил Шатров, ком-
позитор Александр Жур-
бин. Но когда мы касались 
исторических личностей, 
то исторические интерье-
ры порой преподносили не-
мало сюрпризов и неожи-
данных открытий. Самыми 
интересными в режиссер-
ском отношении для 
меня были Горки Ле-
нинские и рабочий 
кабинет вождя про-
летариата. Снимая 
там, я неожиданно 
для себя пережила 
психологическое 
потрясение. По за-
мыслу моего филь-
ма, в одном из эпи-
зодов артисты, 
игравшие в раз-

т в интерье-

те дивный 
Висконти 

ртрет в ин-
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му миру, но 
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Режиссер 
документального кино 

Галина 
Евтушенко: 
Кабинет 
Ленина 
действовал 
на актеров 
по-разному Документалистика  дает возможность 

прикоснуться  к интереснейшим 
историческим вещам из разных эпох 

Галина Евтушенко ро-
дилась 7 февраля 1956 
года. Филолог, канди-
дат искусствоведения. 
Номинант престижных 
отечественных кинопре-
мий «Ника» и «Золотой 
Орел». Заслуженный 
деятель искусств РФ. 
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■ Каннеллони: 8–10 шт. ■ Мясной фарш: 
300 г ■ Лук: 1 шт. ■ Чеснок: 2 зуб. ■ Морковь: 
1 шт. ■ Томатная паста: 4 ст. л. ■ Твердый 
сыр: 150 г ■ Молоко: 600 мл ■ Масло сливоч-
ное: 80 г ■ Мука: 3 ст. л. ■ Смесь итальян-
ских трав ■ Соль по вкусу

КАННЕЛЛОНИ С ФАРШЕМ

ВА
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Вот эти толстые макаронины-тру-
бочки (1), которые придумали 
италь янцы, называются «каннелло-
ни». Просто так их есть неинтерес-
но, зато, если их нафаршировать, 
получается потрясающе вкусно. 
Перво-наперво отварите трубочки 
до неполной готовности (2). Смо-
трите, чтобы они не потеряли фор-
му. Далее нашинкуйте морковку 
и лук, обжарьте их до готовности 
и добавьте фарш вместе с томатной 
пастой. Пока мясная смесь остыва-
ет, готовим бешамель. Масло расто-
пите на сковородке, добавьте муку 
и доведите ее до золотистого цвета. 
Добавьте молоко и соль. Варите до 
загустения. Теперь каждую трубоч-
ку надо начинить фаршем (3). Толь-
ко не набивайте его слишком плот-
но, иначе каннеллони разорвутся 
в момент готовки. Уложите их в ем-
кость, залейте соусом, сверху мож-
но добавить немного кетчупа и тер-
того сыра (4). Запекайте в духовке 
около 30 минут.
Для вас готовил и пробовал 
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
okruga@vm.ru

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01
■ Юрист. Недорого. М. «Нагатинская». 
Т. 8 (925) 753-63-27

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Обивка мебели. Т. 8 (495) 585-63-85

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Квар. переезд. Т. 8 (495) 642-38-29

Недвижимость
■ Быстро и выгодно сниму, куплю, продам. 
Т. 8 (915) 459-69-50
■ Риелтор. Продаю. Cдаю. Оценю. Консуль-
тирую. Т. 8 (906) 710-71-74
■ Помогу продать. Т. 8 (495) 779-17-57
■ Риелтор. Татьяна. Т. 8 (903) 170-13-84
■ Куплю. Сниму. Т. 8 (495) 925-75-04

■ Куплю книги, журналы, фотографии до 
1940 года. Т. 8 (985) 275-43-33
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

 Реклама 

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство 
и ремонт

Товары и услуги
Юридические услуги Мебель

Искусство 
и коллекционирование

■ Адвокат. Т. 8 (962) 963-20-57

■  Ав то п е р е в о з ки .  Ра з б о р к а  меб . 
Т.: 8 (926) 431-35-35, 8 (495) 642-54-75
■ Радиодетали б/у. Т. 8 (903) 125-40-10

■ Антиквар, книги. Т. 8 (495) 585-40-56
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Присылайте нам необычные фотографии и интересные истории на почту ug@vm.ru

Народный 
корреспондент 

СЕВЕРНЫЙ ОЛЕНЬ 
ЕЛЕНА ПЯТОВА 
народный корреспондент

Зимнее «Царицыно» по-
особенному прекрасно. До-
бираться от дома всего пол-
часа. А как приедешь, сразу 
ощущение, будто телепор-
тировался за несколько со-
тен километров от Москвы: 
от шумных улиц мегаполи-
са и смурных прохожих. 
Прохладный зимний воз-
дух, упряжки с оленями, ко-
торые проносятся по тро-
пам между деревьев мимо 
тебя. Вот она, свобода. Сто-
ит только на секунду за-
крыть глаза и почувствуешь 
прилив сил. Прогулялся по 
парку — и готов к новым 
будням. Выходные прошли 
не зря. 

ОБМЕН МАГНИТАМИ 
ГЛЕБ РУКИН 
народный корреспондент

Увидели с соседями в соцсетях флешмоб — обмен магнита-
ми — и решили повторить в своем подъезде. Теперь и у нас 
лифт весь в магнитах, причем очень часто они меняются: 
одни исчезают, другие появляются. С нашего этажа все со-
седи принесли по магниту. И хорошо, ведь дома на холо-
дильниках, где они обычно висят, их мало кто видит. 

ПУТЕШЕСТВИЕ В СКАЗКУ 
АНАСТАСИЯ ПОПОВА 
народный корреспондент

Вот и завершился самый волшебный фести-
валь — «Путешествие в Рождество». За этот ме-
сяц я побывала на Ореховом бульваре, навер-
ное, раз 20. Сотни огоньков, музыка, танцы, го-
рячий кофе — что может быть лучше серой зи-
мой! На фото: моя подруга Полина Сушкова. 

СНЕЖНАЯ СЕМЬЯ 
ИННА ДЕМИНА 
народный корреспондент

Наконец к нам пришла снежная зима. 
То, что москвичи по ней соскучились, 
было заметно по количеству людей, 
гуляющих в парках в эти выходные. 
Многие сразу принялись за самое при-
ятное зимнее занятие — лепку снего-
виков. А кто-то увлекся и слепил це-
лую семью снеговиков.
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